02/06/25

PP-5

**EL UNIVERSAL** 





**LEGISLATIVO** 

## Desánimo y acordeones marcan la elección

La jornada comicial estuvo caracterizada por la apatía ciudadana

## VÍCTOR GAMBOA, ALEJANDRA CANCHOLA Y ALELHÍ SALGADO

-nacion@eluniversal.com.mx

a primera elección judicial de la historia se desarrolló entre el desinterés de la mayoría de los mexicanos, una muy baja afluencia de votantes y hasta casillas vacías.

Los acordeones se hicíeron presentes en prácticamente todas las casillas, donde sirvieron como guías para los votantes.

Un porcentaje importante de votantes fue de adultos mayores, a muchos de los cuales se les complicó emitir sus sufragios.

| NACIÓN | A5







## Acordeones y copiadero, las incidencias

En Zacatecas se reubicaron 72 casillas debido al paro magisterial, y en Oaxaca acusaron ofrecimiento de despensas

en grupo y hasta asistido, la elección para el Poder Judicial transcurrió en los estados con El protagonista retrasos y baja participación.

La regla fue la apertura tardía de casillas, en muchos casos porque no llegaron los funcionarios. En Zacatecas tuvieron que reubicar 72 casillas que estaban programadas en escuelas, pero no hubo quien abriera por el paro magisterial, por lo que se trasladaron a lugares cercanos, como domicilios particulares, un salón ejidal u otros centros educativos como telesecundarias.

En Aguascalientes hubo casillas que abrieron hasta cuatro horas tarde, y en Sinaloa, el gobernador Rubén Rocha Moya no pudo votar temprano porque su casilla abrió más de una hora tarde.

A lo largo de la jornada se vio una afluencia baja, en su mayoría de adultos mayores, que llegaba a cuentagotas.

En Tapachula, Chiapas, en la casilla 1299 básica, ubicada en el parque central Miguel Hidalgo, hasta las 10:00 horas ninguna persona había asistido a emitir su voto.

En Villahermosa, Tabasco, la presidenta de la mesa directiva de la casilla 1138, Vidalia Jiménez López, informó que aunque la jornada se desarrolló de forma tranquila y sin incidentes, al final solamente usaron

on acordeón en mano, voto alrededor de 100 boletas, de las mil 220 disponibles, ni 9%.

El acordeón fue un elemento que estuvo presente. Dada la complejidad del ejercicio, muchos ciudadanos llegaron con un "apoyo". Se vio a gente que consultó su teléfono, otros sacaban hojas con anotaciones propias; muchos más hicieron uso de los acordeones que se distribuyeron de manera masiva.

Por la mañana, en Oaxaca, habitantes de colonias como La Oaxaqueña, Hidalgo, Los Robles y Pueblo Nuevo, de Matías Romero Avendaño, en la región del Istmo de Tehuantepec, denunciaron que sus calles amanecieron tapizadas con el acordeón para votar por determinados candidatos, y que ofrecían despensas a cambio de mostrar la foto en la que demuestren que votaron por los candidatos señalados.

"Aquí andan diciendo que este es un favor que el gobernador le pidió de manera muy personal al presidente municipal, y si todo nos sale bien, va a haber más recursos para todo nuestro municipio, y que debemos apoyar con muchos votos", dijo un vecino de Matías Romero.

EL UNIVERSAL pudo comprobar que varias personas llegaron a votar con los acordeones repartidos previo a la jornada.

En la capital de Zacatecas, en la casilla 1921 de la colonia Lomas del Lago, se reportó que se permitía hacer "votaciones grupales". En videos que circularon en redes sociales se pudo ver a por lo menos cuatro personas que están sobre la barda de una escuela votando, aleiados de las mamparas y sillas que fueron designadas para los electores.

A través de videos y fotografías este acto de votación "en equipo" fue criticado, al cuestionar que ese tipo de sufragios ocurría a la vista de todos y sin que las autoridades electorales pusieran orden.

En Chilpancingo, Guerrero, una imagen recurrente fue ver a adultos mayores pedir y recibir asistencia para sufragar.

Hombres y mujeres fueron auxiliados, en algunas ocasiones, por integrantes de las mesas directivas de las casillas, quienes les explicaron cómo tenían que emitir su voto. En otros casos, eran familiares guienes avudaron a los adultos mayores a escoger candidatos. La ayuda a los adultos mayores no provocó que 02/06/25

PP-5

**EL UNIVERSAL** 



ningún integrante de la mesa directiva de casillas llamara la atención.

**LEGISLATIVO** 

En Ciudad Juárez, Chihuahua, algunos ciudadanos manifestaron que acudían a sufragar por obligación, pero desconocían nombres y perfiles de los candidatos; otros reconocieron que anotaron un número al azar.

Algunos llevaban escritos los números de los candidatos por quienes votarían en una hoja de papel.

A lo largo de la jornada se documentaron numerosos incidentes, en su mayoría menores y relacionados con los contratiempos para abrir casillas, con robo de boletas, inducción del voto y acarreo. • Corresponsales nacionales



Algunas personas fueron auxiliadas, dada la cantidad de candidatos y cargos.